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Ti invito a votarmi perché 

da 15 anni lavoro alla promozione  e tutela della professione e ho contribuito 

a risultati importanti 

credo che la nostra professione sia preziosa per la Società 

sono esperta e stimata nei miei settori di attività 

sono impegnata nel terzo settore 

so lavorare in squadra 

amo approfondire e non parlo per slogan 

ho alti valori morali e  mete ideali come gli SDGs dell’Agenda ONU 2030 

ma allo stesso tempo sono attenta pure a questioni meschine e terrene come 

i compensi e i conflitti di interesse (leggi bene nel programma) 

ho competenze nella gestione amministrativo-contabile degli Enti pubblici, 

trasparenza e anticorruzione (l’Ordine è un ente pubblico) 

 

Nota	  bene:	  per	  la	  seconda	  convocazione	  si	  vota	  da	  sabato	  30.11.19	  	  a	  mercoledì	  4.12.2019	  ore	  9-‐22	  	  (sabato	  14-‐22)	  	  	  	  	  	  
c/o	  Best	  Western	  Plus	  Hotel	  Universo	  in	  V.	  Principe	  Amedeo	  5A,	  Roma	  
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Presentazione 
 
 
 
Sono nata a Roma nel 1968 e mi sono laureata in psicologia clinica e di comunità con 
110/110 e Lode all’Università La Sapienza di Roma nel 1996, dopo un corso di studi tutto 
da studentessa lavoratrice (laurea quinquennale a ciclo unico). 
 
Sono iscritta all'Ordine Lazio dal 1998. 
 
Sono socia della SIPLO e dell’AIP-Associazione Italiana Psicologia, sez. psicologia delle 
organizzazioni. In passato sono stata socia della SIPSA-Società Italiana Psicologia della 
Salute e della SIPNEI-Società Italiana di Psiconeuroendocrinoimmunologia, esperienze 
molto formative e arricchenti. 
 
Parlo e scrivo fluentemente inglese (livello C1). Ho una discreta padronanza della lingua 
tedesca, una conoscenza di base dello spagnolo e rudimenti di lingua russa. 
Occasionalmente eseguo traduzioni tecnico-scientifiche. 
 
 
AREE DI ATTIVITA’ PROFESSIONALE 
Le mie principali aree di attività professionale sono: salute e sicurezza sul lavoro 
(prevenzione e gestione dei rischi psicosociali, comportamenti sicuri, cultura della 
sicurezza, etc.), benessere organizzativo, pari opportunità e contrasto alle discriminazioni, 
sport integrato (attività motorie e sportive praticate insieme da persone con disabilità e 
non), comportamenti salutari. 
 
 
SITUAZIONE LAVORATIVA ATTUALE 
Dipendente a tempo indeterminato di una pubblica amministrazione fin dal 1988, ricopro 
un profilo amministrativo, dopo che la precedente qualifica di assistente alla 
comunicazione è stata soppressa; dal 2004 sono Addetta al Servizio Prevenzione e 
Protezione (ASPP) e, in qualità di psicologa, partecipo ai gruppi di lavoro per la 
valutazione del rischio stress lavoro-correlato. 
 
Sono stata vice-presidente del Comitato paritetico sul fenomeno mobbing e attualmente  
sono al mio secondo mandato nel Comitato unico di garanzia per le pari opportunità, la 
valorizzazione del benessere di chi lavora e contro le discriminazioni (CUG). Sono 
coordinatrice della Commissione salute e sicurezza anche in ottica di genere, età e 
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disabilità della Rete Nazionale dei CUG. 
 
Dal 2010 partecipo per la mia amministrazione ai lavori della Commissione consultiva 
permanente per la salute e la sicurezza sul lavoro ex art.6 D.Lgs.81/08. In seno alla 
Commissione i miei incarichi hanno riguardato principalmente: la metodologia per la 
valutazione del rischio stress lavoro-correlato, le procedure standardizzate di valutazione 
dei rischi, la validazione di buone prassi e la formazione. 
 
Sono componente dello Staff di Presidenza del CNOP (incarico fiduciario e a titolo 
gratuito) e del GdL Salute e sicurezza CNOP. Tra le varie attività, nell’anno corrente ho 
contribuito a gestire la partecipazione del CNOP alla campagna EU-OSHA 2018-19 e il 
convegno del 13 settembre 2019, che  hanno permesso di valorizzare la figura dello 
psicologo in ambito salute e sicurezza del lavoro anche per la gestione delle sostanze 
pericolose attraverso la promozione dei comportamenti di sicurezza e delle competenze 
non tecniche. Ho lavorato altresì per la stipula del protocollo d’intesa CNOP-Consiglio 
Nazionale Ingegneri firmato il 13 settembre 2019. 
 
Collaboro con l'Ufficio Progetti dello CSEN, Centro Sportivo Educativo Nazionale, il 
maggiore ente di promozione sociale e sportiva su progetti riguardanti lo sport integrato 
e la promozione dell'attività fisica.  
 
Nel 2019 ho svolto docenze per l’Università di Urbino, l’Università LUMSA  e l’Università 
Europea di Roma. 
 
 
LE MIE COLLABORAZIONI CON L’ORDINE DEGLI PSICOLOGI 
Dal 2005 ad oggi, senza essere mai stata iscritta ad associazioni professionali (es. Cultura 
e Professione, SIPAP, etc.), ma solo presentandomi e mettendo a disposizione le mie 
competenze, la mia intraprendenza e progettualità, duro lavoro e serietà, ho avuto varie 
collaborazioni sia con l’Ordine Psicologi del Lazio sia con il CNOP, per gruppi di lavoro, 
comitati scientifici per l’organizzazione di convegni (2010; 2017; 2019), presentazioni orali 
a seminari ed altre iniziative, pubblicazione di notizie. Sono stata relatrice a vari eventi di 
Ordini Regionali e ho avuto l’opportunità di conoscere svariati presidenti e consiglieri di 
varie parti d’Italia. 
 
Nello specifico, per il CNOP ho fatto parte del GdL Stress lavoro correlato negli anni 
2012-13, contribuendo con la co-curatela e due capitoli al volume Rischio stress lavoro 
correlato. Le competenze dello psicologo nella valutazione e gestione (Liguori, 2013). Ho 
partecipato come relatrice al convegno nazionale sullo stesso tema del 30 maggio 2013. 
Ho concepito quello che è diventato l’interpello n.5/2012, oggi ampiamente citato (ad 
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esempio nel manuale INAIL del 2017) e ben noto a chi si occupa di stress lavoro-
correlato, che ha contribuito a migliorare le pratiche correnti, favorendo il ricorso a 
strumenti quali questionari, focus group, etc. 
 
Dal 2016 ho l’onore di essere nello Staff del Presidente CNOP Fulvio Giardina e seguire i 
temi relativi alla salute e sicurezza e al benessere organizzativo. Ho lavorato per un 
brevissimo periodo al Tavolo Tecnico Psicologia dell'Aviazione e dal 2018 sono entrata a 
far parte del neo-costituito Gruppo di lavoro “Salute e sicurezza”. 
 
Per quanto riguarda l’Ordine Lazio, sono stata componente di gruppi di lavoro sui temi 
della salute e sicurezza negli anni 2005, 2008-2009, 2014-16 e poi in Commissione Tutela 
negli anni 2015- 2017.1 
Più nel dettaglio, con la Consiliatura a guida Altrapsicologia, oltre a lavorare per la  
Commissione Tutela, dal 2014 al giugno 2016 ho fatto parte del gruppo di lavoro “Rischio 
stress lavoro-correlato”, istituito sulla base di un progetto da me presentato insieme a un 
collega. Ho curato in particolare: 
-la nascita e la gestione della “Rete PA”, una rete di psicologi pubblici dipendenti che si 
occupano di salute e sicurezza del lavoro del personale interno, benessere organizzativo 
e CUG. Scopo della rete è favorire lo scambio di informazioni e buone prassi, la crescita 
professionale e la promozione della professione di psicologo nel settore pubblico per 
compiti non sanitari. È stato il primo obiettivo raggiunto dal gruppo; dopo la mia uscita 
dal gruppo, avvenuta per decisione del Consiglio, non ci sono più state attività dedicate; 
-l’adesione dell’Ordine Lazio alla campagna EU-OSHA gestita dall’INAIL “Insieme per la 
prevenzione e la gestione dello stress lavoro-correlato” (biennio 2014-15) e le relative 
attività: sessione della campagna in occasione delle celebrazioni del ventennale 
dell’Ordine Lazio, un seminario in data 27/2/2015, comunicati e pubblicazioni sul sito, 
preparazione report finale, contatti con INAIL; l’adesione in qualità di partner è stata una 
mia proposta; 
-raccolta e pubblicazione sul sito internet di normative in tema salute e sicurezza, 
benessere organizzativo e CUG riguardanti il settore pubblico; dopo la mia uscita dal 
gruppo ho continuato a segnalare le nuove norme rilevanti e ad oggi la raccolta non è 
aggiornata2;  
-moderazione del seminario 24.6.2015 “I Comitati Unici di Garanzia per le pari 
opportunità, la valorizzazione del benessere di chi lavora e contro le discriminazioni”; 

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
1	  Sul	  nuovo	  sito	  realizzato	  dall’uscente	  Consiliatura	  non	  sono	  più	  rintracciabili	  molte	  pagine	  e	  
informazioni	  presenti	  nel	  vecchio	  sito;	  pertanto	  non	  posso	  documentare	  con	  dei	  link	  la	  precedente	  
attività.	  	  
2	  Alla	  data	  del	  22.22.19	  mancano	  ad	  esempio	  le	  direttive	  n.1	  e	  n.2	  del	  giugno	  2019	  (la	  n.2	  porta	  
innovazioni	  fondamentali	  sui	  CUG	  e	  sulla	  prevenzione	  della	  violenza),	  il	  Decreto	  Ministero	  
dell’Interno	  127/2019.	  
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-seminario 16.3.2016 “ La formazione obbligatoria per la salute e la sicurezza nei luoghi di 
lavoro” condotto insieme alla collega Anna Venditti. 
 
Le mie collaborazioni con l’Ordine degli Psicologi sono state tutte esperienze molto 
positive, tranne – e lo dico con dispiacere- quelle con l’ultima Consiliatura dell’Ordine 
Lazio, nonostante un inizio promettente. 
 
Ad ogni modo, negli anni credo di aver acquisito una buona conoscenza del 
funzionamento ordinistico e posso mettere a frutto anche la mia conoscenza generale dei 
procedimenti amministrativi, della gestione amministrativo- contabile degli enti pubblici, 
delle norme su trasparenza e anticorruzione acquisite presso l’amministrazione pubblica 
dove lavoro. 
 
 

Principali pubblicazioni 
Barnaba L., Mattna V. Il Comitato Unico di Garanzia (CUG) nella Pubblica Amministrazione: competenze e ruolo per il diversity 
management www.lablavoro.com 2.10.2019 
Giardina F., Barnaba L. (2019) Promuovere benessere e migliorare la qualità della vita: le azioni del CNOP nella tutela dei lavoratori 
esposti al rischio di stress lavoro-correlato. Giornale Italiano di Psicologia, n.1-2, pagg.118-124 
Barnaba L., Fusari P. Molestie sul lavoro, ora l’intesa va fatta “vivere”, sito di informazione www.rassegna.it, Editcoo15.2.2016 
Amore F., Barnaba L.:  Rischi psicosociali: come riconoscerli, come prevenirli, sito di informazione www.rassegna.it, Editcoop 11.4.2015 
Barnaba L., La valutazione del rischio stress lavoro-correlato: normativa, evidenze scientifiche e prassi correnti. In D. Di Nunzio: Il rischio 
stress-lavoro correlato nel settore metalmeccanico. L’opinione dei rappresentanti sindacali. Ediesse srl, Roma, 2015 
Di Nunzio, Barnaba L. Como E., Ferrucci G.,  La valutazione e gestione del rischio stress lavoro-correlato nel comparto industriale: i 
risultati di ricerca. In D. Di Nunzio: Il rischio stress-lavoro correlato nel settore metalmeccanico. L’opinione dei rappresentanti sindacali. 
Ediesse srl, Roma, 2015 
Amore F., Barnaba L., Fujano C. (2014) Stress lavoro-correlato, rischi psicosociali e benessere organizzativo La tecnica professionale, 
Rivista mensile di istruzione professionale del Collegio degli ingegneri ferroviari, n.5 , pagg.28-37 
Barnaba L. Sarchielli G. (2014) Crisi economica e suicidi: una relazione complessa. 2087 Formazione e informazione sulla sicurezza del 
lavoro, 6  
Barnaba L., Valutazione e gestione dei rischi nei luoghi di lavoro. In Consiglio Nazionale Ordine Psicologi et al. (a cura di) Rischio stress 
lavoro-correlato. Le competenze dello psicologo nella valutazione e gestione. Liguori Editore, Napoli, 2013 
Barnaba L., Valutazione e gestione del rischio stress lavoro-correlato. In Consiglio Nazionale Ordine Psicologi et al. (a cura di) Rischio 
stress lavoro-correlato Le competenze dello psicologo nella valutazione e gestione. Liguori Editore, Napoli, 2013 
Consiglio Nazionale Ordine Psicologi, F. Amore, M. Barattucci, L. Barnaba, G.Sarchielli, I.Tomay (a cura di) Rischio stress lavoro-
correlato. Le competenze dello psicologo nella valutazione e gestione. Liguori Editore, Napoli, 2013 
Barnaba L., Amore F. (2013): Stress e stress lavoro-correlato. La tecnica professionale, Rivista mensile di istruzione professionale del 
Collegio degli ingegneri ferroviari n.3 pagg.1-9 
Alberini A., Toderi S., Barnaba L., Pisano M., Algeri A.: Linee guida sul processo di prevenzione Stress lavoro-correlato per le 
cooperative Legacoop, Bologna 2011 
Geralico P., Barnaba L. (2011): Valutare il rischio stress lavoro-correlato a norma di legge. PNEI NEWS, gennaio febbraio pagg.14-16 
Barnaba L., Ceppi Ratti E.  (2008): Il rischio da stress e la nuova normativa. Quale ruolo per la psicologia in materia di salute e sicurezza 
sul lavoro?” Notiziario dell’Ordine degli Psicologi del Lazio, n. 2/3 pagg.71-75 
Barnaba L., Castellana P., Ferravante D., Tomassini A. et al.: Salute sul lavoro: attività dei servizi di prevenzione e protezione (d.lgs. 
626/94) rispetto al disagio psicologico e ai fattori di rischio  psicosociali e/o organizzativi. Atti del Congresso della Società Italiana di 
Psicologia della Salute Cesena, 28-30/9/ 2006  
Solano L., Zoppi L., Barnaba L., Fabbrizi S., Zani R., Murgia F., Nicotra M., Pennebaker J.W., Seagal J. (2001): Health consequences of 
differences in emotional processing and reactivity following the 1997 earthquake in Central Italy. Psychology, Health and Medicine, v.6, 
no.3, pagg.267-275 
Solano L., Zoppi L., Barnaba L., Fabbrizi S., Zani R., Murgia F., Nicotra M., Pennebaker J.W., Seagal J.(2001): Conseguenze sulla salute 
di diverse modalità di elaborazione delle emozioni a seguito di un disastro naturale. Psicologia della salute, n.1 pagg.69-77  
Solano L., Toriello A., Barnaba L., Ara r., Taylor G.J. (2000): Rorschach interaction patterns, alexithymia, and closeness to parents in 
psychotic and psychosomatic patients. Journal of the American Academy of Psychoanalysis 28(1), 101-1116 
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About me 
(abstract) 

 
 
I graduated cum Laude in 1996 and enrolled in the Register of the Latium Order of 

Psychologists in 1998. 

 

I have been a member of SIPSA1 and SIPNEI2, and I am now affiliated with SIPLO3 and 

AIP4. 

 

I have authored a number of chapters and articles, taught classes for several Universities 

and carried out English-Italian and Italian-English technical-scientific translations. 

 

I have been a civil servant since 1988. From 2004 onward I have been working on psycho-

social risk management in the Protective and Preventive Service. Since 2010 I have taken 

part in the Permanent Commission for occupational health and safety5 established by 

art.6 of Legislative Decree 81/2008.  

I have been vice-president of the Committee for the fight against bullying at work6. At 

present I am completing my second mandate in the CUG7, the Unified Guarantee 

Committee for equal opportunities, wellbeing at work and the fight against 

discrimination.  

At the National Network of CUGs8 I coordinate the Commission for gender-age-disability 

oriented health and safety9. 

 

I collaborate with the CSEN10 Project Office in EU co-funded projects on integrated sport 

and promotion of healthy lifestyles. 

 

In spite of never being affiliated to any psychologists’ professional associations, since 

2005 to date I have been appointed as a member of a series of working groups and 

commissions at the Latium Order of Psychologists and National Council of the Order of 

Psychologists (CNOP11), no.7 in total.  

 

More specifically, for the Latium Order I was a member of the working group on work-

related stress (2014-16) and of the Commission for the safeguard of the psychologists’ 
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profession12 (2015-17) in recent years. 

 

Since 2016 I have been honoured with being a member of the CNOP President’s Staff.  

Furthermore, since 2018 I have been a member of t he CNOP working group on health 

and safety. Among other achievements, I contributed to CNOP participation in two EU-

OSHA campaigns and the Memorandum of understanding signed with the National 

Council of Engineers on 13 September 2019. 

 

My main reason for running is my dissatisfaction at how our Order has been governed in 

recent years and my determination to take action instead of sitting back.  

 

I feel I am qualified to become a member of the Council of the Latium Order for my long 

experience of collaboration with the Order and CNOP over the years, my mastery of 

financial and administrative management of public bodies, as well as for my high moral 

values. 
 
1. SIPSA: Società Italiana Psicologia della Salute, Italian Health Psychology Society 
2. SIPNEI: Società Italiana Psiconeuroendocrinoimmunologia, Italian  Psychoneuroendrocinology Society 
3. SIPLO: Società Italiana Psicologia del Lavoro e dell’Organizzazione, Italian Society of Work and Organization Psychology 
4. AIP: Associazione Italiana Psicologia, Italian Psychology Association 
5. Commissione consultiva permanente per la salute e la sicurezza sul lavoro 
6. Comitato paritetico sul fenomeno mobbing 
7. Comitato Unico di Garanzia per garanzia per le pari opportunità, la valorizzazione del benessere di chi lavora e contro le 
discriminazioni 
8. Rete Nazionale dei CUG 
9. Commissione salute e sicurezza anche in ottica di genere, età e disabilità 
10. Centro Sportivo Educativo Nazionale 
11. Consiglio Nazionale Ordine Psicologi 
12. Commissione Tutela 

 

To learn more about me and for more info on my programme, please do not hesitate to 

contact me: 

 

Mobile   + 39 3497552057  

 

E-mail  laura.barnaba.candidaturaopl.2019@gmail.com 

 
Web site   https://www.laurabarnaba.wixsite.com/opl2019 
 
Facebook Laura Barnaba candidata OPL 2019 
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IL MIO PROGRAMMA PER PUNTI 

Area “Promozione e sviluppo della professione” 

• Iniziative culturali e formative di qualità elevata util i  

all ’aggiornamento degli iscritti  e portatrici di valore per l ’ immagine 

della professione 

• Più professionalità e contenuti, meno apparenza e marketing 

• Gruppi di lavoro  

• Gruppo di lavoro/Commissione sull’ impatto degli sviluppi tecnologici 

e dell’ intell igenza artif iciale 

• Commissioni tematiche per settori di attività  

• Azioni per aumentare le possibil ità di lavoro 

• Senso di correttezza istituzionale e rapporti di leale collaborazione 

con il  CNOP, con gli altri  Ordini, con altre istituzioni o soggetti (es. 

ENPAP) 

• Adesione all’Agenda ONU 2030 per lo sviluppo sostenibile 

• Reimpiego somme risparmiate dalla riduzione delle indennità del 

Presidente e di altre cariche 

• Maggiore apertura e disponibil ità della sede per attività autonome e 

autogestite delle iscritte e degli iscritti  

• Iniziativa “Estate romana all’Ordine Psicologi del Lazio” ed iniziativa 

“estate all ’Ordine Psicologi sul territorio laziale” 

Area “Gestione dell’Ordine” 

• Massimo rigore, correttezza e trasparenza nella gestione di incarichi e 

conflitti  di interesse 

• Sezione “Amministrazione Trasparente” del sito web e Responsabile 

Prevenzione Corruzione e Trasparenza 

• Riduzione indennità per Presidente ed altre cariche, ripristino dei 

valori precedenti all ’ultima delibera di aumento (Presidente: da 

€50.000 netti a €40.000 netti)  

• Verifiche sulla gestione del personale interno  
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• Adesione all’Agenda ONU 2030 per lo sviluppo sostenibile- rif lessi 

sulla gestione della sede 

 

Area “Tutela della professione e contrasto all’abusivismo” 

• Campagne informative  

• Prosecuzione attività sportello legale per presunte vittime dell’abuso 

di professione 

• “White l ist” delle scuole di psicoterapia che non formano figure 

potenzialmente abusive 

• Coordinamento e collaborazione con il  CNOP e altri  Ordini Regionali 

 

Area  “Deontologia” (anche da proporre in sede CNOP) 

• Proposta inserimento articolo sul comportamento da adottare in caso 

di errore o omissione 

• Procedura per procedimenti riguardanti consiglieri o altri  t itolari di 

cariche elettive  

• Studio proposta provvedimenti disciplinari in caso di gravi e 

giustif icati motivi nelle more della conclusione di procedimenti penali  

e azioni preventive (caso Bibbiano) 
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IL MIO PROGRAMMA PER ESTESO 

 

Area “Promozione e sviluppo della professione” 

• Iniziative culturali e formative di qualità elevata utili all’aggiornamento 

degli iscritti e portatrici di valore per l’immagine della professione  

La gestione che sta concludendo il mandato ci ha proposto un’abbuffata di eventi, alcuni 

molto buoni, in genere discreti, ma altri, a mio parere, decisamente poco significativi.  È 

ora di fare un salto di qualità, anche riprendendo la vecchia tradizione del nostro Ordine, 

che in passato ha ospitato l’unico psicologo vincitore di premio Nobel Daniel Kahnemann 

o figure del calibro di Philip Zimbardo. 

Immagino un Ordine che accanto ad attività seminariali correnti, anche ECM, organizzi 

ogni anno eventi culturali e formativi di eccellenza, con relatori di rango nazionale e 

internazionale, riguardanti le principali aree professionali e da trasmettere in streaming. 

Eventi capaci di interessare professionisti e studiosi di altre discipline e stakeholder anche 

da fuori regione, oltre a istituzioni, parti sociali e organizzazioni non governative, da 

realizzare con il contributo delle Università del Lazio e delle principali società scientifiche. 

Eventi che lasceranno in chi partecipa una traccia profonda, che sappiano allargare le 

prospettive sul panorama nazionale e mondiale e aumentare il prestigio della professione. 

Si tratta di fare scelte culturali. L’Ordine Lazio ha tutte le risorse economiche per realizzare 

eventi in grande stile, a maggior ragione se ridurrà le indennità di carica come spiego più 

avanti. 

 

• Più professionalità e contenuti,  meno apparenza e marketing 

La gestione che sta concludendo il mandato ha avuto il grande merito di 

aumentare la comunicazione sia verso gli iscritti sia verso la cittadinanza, 

anche sfruttando al meglio l’espansione che hanno avuto i social media e gli 

smarphone negli ultimi anni. Molti colleghi sono stati finalmente raggiunti 

dagli aggiornamenti sulle attività ordinistiche. Allo stesso tempo, in vari casi 

ho notato una deriva verso l’apparenza a discapito della professionalità e 
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della sostanza nelle comunicazioni. Rispetto all’esterno, interventi di 

insufficiente spessore possono banalizzare la figura dello psicologo  e una 

certa attenzione va posta alle testate che ci ospitano e che devono variare, 

per non essere associati a una o all’altra forza politica.  

Circa la comunicazione dell’Ordine agli iscritti credo di sfondare una porta 

aperta affermando che, come appartenenti a una professione intellettuale, 

siamo abituati e pretendiamo che le comunicazioni non siano semplici 

affermazioni di opinioni o esempi di autocelebrazione, pretendiamo invece 

che ci si portino delle evidenze a sostegno delle dichiarazioni e che sia 

facilitato quello che con un termine alla moda si chiama il fact-checking. Ho 

visto argomenti importanti e impegnativi trattati con leggerezza in un video 

di 2 minuti mentre andava un allegro jingle, con grafici e dati che scorrevano 

velocemente ma che certo lo spettatore non aveva modo di analizzare 

compiutamente per sviluppare un giudizio proprio. In qualche caso ritengo 

che la tendenza ad apparire abbia portato a travalicare la giusta equidistanza 

dai partiti, come ritengo si convenga a un ente pubblico. 

È mancato un documento di riepilogo puntuale delle attività svolte nel 

mandato dalla consiliatura uscente, sull’esempio dell’esaustivo articolo, 

corredato da elenchi, pubblicato dalla precedente Presidente Zaccaria sul 

notiziario n.2/2013 al termine del suo incarico. L’uscente Consiliatura ci ha 

invece proposto dei brevi video in stile pubblicità che non permettono una 

verifica  e mi sono apparsi essenzialmente una propaganda elettorale (cfr. 

pagina FB dell’Ordine). 

Proseguendo con la costanza delle comunicazioni, per le quali la gestione 

uscente ha tutto il mio ringraziamento, credo che sia fondamentale da qui in 

avanti curare maggiormente i contenuti della comunicazione stessa, perché la 

nostra è la professione dell’essere, non dell’apparire e in  questo il modo 

vogliamo presentarci ai cittadini e alla società tutta.   
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• Gruppi di lavoro 

In linea generale ho molto apprezzato la proliferazione di gruppi di lavoro e 

almeno un paio hanno lavorato in maniera eccellente. Ho tuttavia notato in 

svariati casi la mancanza di figure autorevoli nelle materie trattate. In qualche 

caso i gruppi che ho seguito maggiormente hanno pubblicato materiale 

contente errori importanti che può fuorviare il lettore e non giova certo 

all’immagine dell’Ordine e degli psicologi.3 Mi sento di dirlo in questa sede a 

chiare lettere perché è un dato di fatto di cui tener conto al momento di 

andare a votare, ma in questi anni ho sempre segnalato riservatamente, per 

mail o pec, le varie gaffe, chiedendo una rettifica a beneficio di colleghe e 

colleghi e dell’immagine dell’Ordine.  

In ogni caso, nonostante la pretesa che la parola d’ordine sia “trasparenza”  

è  comunque mancata da parte della Consiliatura uscente una 

“rendicontazione” del lavoro svolto dai gruppi a fronte degli obiettivi iniziali, 

magari rapportandolo ai costi sostenuti e ai gettoni di presenza. Spesse volte 

gli impegni presi non sono stati mantenuti. Il progetto del gruppo con gli 

obiettivi deve essere reso facilmente disponibile. Nelle pagine del sito 

dedicate all’odg della seduta di Consiglio è scaricabile il verbale con le 

delibere adottate, di cui il progetto è dichiarato fare parte integrante. Di fatto 

nei casi che ho verificato non è allegato. Né sono pubblicati i compensi (€180 

a riunione?).  

In linea di principio sono favorevole a un buon numero di gruppi di lavoro, da 

selezionare a partire dalla valutazione del lavoro prodotto in questa 

consiliatura e prendendo in considerazione gli scenari attuali e futuri. Un 

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
3	   A	   titolo	   esemplificativo:	   un	   riferimento	   alla	   CIVIT	   quando	   era	   già	   stata	   abolita	   e	   sostituita	  
dall’ANAC	  mesi	   prima	   e	   a	   una	   fantomatica	   legge	   comunitaria	   81,	   che	   non	   esiste,	   per	   indicare	   il	  
D.lgs.81/08	  (riferimenti	   fatti	  propri	  pure	  dal	  Consiglio	  nella	  propria	  delibera);	  pubblicizzazione	  su	  
FB	   dei	  materiali	   di	   un	   seminario	   sulla	   formazione	   in	   salute	   e	   sicurezza	   svolto	  mesi	   prima	   senza	  
l’avvertenza	  che	  nel	  frattempo	  la	  Conferenza	  Stato-‐Regioni	  Province	  autonome	  aveva	  ampiamente	  
innovato	   la	   materia	   e	   reso	   obsoleti	   molti	   materiali	   del	   seminario;	   attribuzione	   del	   titolo	   di	  
“psicologo	  del	  lavoro”	  a	  un	  collega	  notoriamente	  iscritto	  alla	  sez.B,	  etc.	  etc.	  
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buon gruppo di lavoro esamina le tematiche più pregnanti, raccoglie le 

notizie pertinenti e fa da cassa di risonanza verso i colleghi, segnala al 

Consiglio eventuali tematiche da monitorare e propone iniziative utili per lo 

sviluppo della professione.  

Se sarò eletta mi impegno a favorire, per quanto possibile, la presenza nei 

gruppi di lavoro di almeno un docente o ricercatore universitario o membro 

di spicco di una società scientifica, nonché a favorire una composizione 

eterogenea così che possano essere rappresentati colleghe e colleghi con 

diverso status professionale (es. accademici, soci di cooperative del terzo 

settore, liberi professionisti, dipendenti, etc.), che possano arricchire l’attività 

con i diversi punti di vista. Favorirò la selezione di iscritte e iscritti interessati 

ai gruppi di lavoro che abbiano dimostrato spirito di iniziativa e preparazione 

adeguata. Pretenderò la pubblicazione dei curricula, dei compensi e una 

rendicontazione chiara del lavoro svolto. Vanno affrontate alcune questioni 

importanti in tema di possibile conflitto d’interesse e trasparenza (vedasi 

anche i punti successivi), come la contemporanea partecipazione ai gruppi di 

lavoro e rapporti di lavoro con i componenti del Consiglio.4 

I gruppi di lavoro sono importanti, come è importante una buona selezione 

dei componenti  e il raffronto obiettivi/risultati/costi sostenuti. 

 

• Gruppo di lavoro /Commissione sull ’ impatto degli sviluppi 

tecnologici e dell’ intell igenza artif iciale  

Certa che gli scenari futuri vadano anticipati, esplorati, indirizzati e costruiti, 

perorerò l’attivazione di un gruppo di lavoro o commissione riguardante 

l’impatto degli sviluppi tecnologici e dell’intelligenza artificiale sulla nostra 

pratica professionale e sulla società. Il tema è già affrontato dalla nostra 

comunità professionale in convegni e seminari (es. intervento prof. Nicola De 
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
4	  Ad	  esempio,	  incarico	  remunerato	  nel	  gruppo	  di	  lavoro	  e	  attività	  di	  formatore	  per	  la	  società	  di	  
formazione	  di	  cui	  il	  Presidente	  è	  amministratore	  unico	  (ma	  a	  cui	  collabora	  pure	  il	  Tesoriere).	  	  
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Carlo al convegno CNI-CNOP del 13.9.2019 o dimostrazioni al Festival della 

Psicologia 2019), ma ritengo sia necessaria un’attenzione strutturata e 

costante che metta gli iscritti in grado di fare esperienze pratiche.  

Su questo tema, come per altri, è auspicabile un collegamento con analoghe 

iniziative del CNOP o di altri Ordini (vedi oltre). 

 

• Commissioni tematiche per settori di attività 

Su segnalazioni degli iscritti e in tutti i casi ritenuti opportuni, proporrò 

l’attivazione di commissioni per affrontare problematiche per particolari 

settori di attività (es. sanità, terzo settore, etc.). Ove possibile, le commissioni 

dovranno raccordarsi con analoghe iniziative del CNOP o di altri Ordini. Da 

un lato alcune questioni necessitano di una gestione nazionale, dall’altro lo 

scambio, anche con Ordini territoriali, è sempre vantaggioso. 

 

• Azioni per aumentare le possibil ità di lavoro 

A fronte di lunghi anni di preparazione e il grande investimento economico 

personale e della famiglia d’origine, in molti casi si è lontani dall’avere un 

reddito dignitoso, o comunque la propria situazione è instabile. Alcune cause 

vanno ricercate nella congiuntura economica nazionale e mondiale, altre in 

fattori più strettamente di casa nostra, come il grande numero di laureati, 

solo per citarne una. La problematica è già da anni all’attenzione del CNOP 

che ha portato avanti varie azioni con importanti risultati i cui effetti si 

vedranno negli anni a venire: inserimento dello psicologo nei livelli essenziali 

di assistenza, nel piano nazionale della cronicità, lo psicologo accanto al 

medico di base nei casi previsti dal c.d. Decreto Calabria. Con il rinnovo del 

CNOP, sarà importante riattivare i tavoli tecnici con i vari ministeri e gli altri 
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soggetti pubblici. È importante che l’Ordine segua le novità a livello 

nazionale e mantenga aggiornati gli iscritti. 

A livello regionale, è importante rendere accessibili a iscritte e iscritti le 

possibilità offerte dalle politiche attive per il lavoro e dalle misure per il lavoro 

autonomo, utilizzando anche le politiche per l’occupazione e l’imprenditoria 

femminile, considerando l’ampia presenza di donne nella nostra professione.  

Utile proseguire con la segnalazione di bandi, concorsi e possibilità di 

finanziamento.  

Rispetto alle possibilità di finanziamento, è importante informare non solo al 

momento dell’uscita dei singoli bandi o inviti a presentare progetti, ma anche 

preventivamente sulle linee strategiche considerate prioritarie e sulle quali in 

un momento successivo si creeranno le opportunità di lavoro e i 

finanziamenti. 

In collegamento con punti precedenti (gruppi di lavoro, eventi), è importante 

che l’Ordine offra ad iscritte e iscritti momenti di formazione di qualità e 

momenti di confronto tra pari, favorendo il sorgere di studi associati, 

cooperative, ed altro.  Seminari dedicati, anche in collegamento con il CNOP 

e altri soggetti, dovranno indirizzare verso le aree in cui si prevede un 

aumento della domanda, ad esempio in seguito a novità legislativa sulla 

spinta di normativa internazionale: psicologia dell’aviazione, psicologia della 

sicurezza dei trasporti, prevenzione e gestione di molestie e violenze nei 

luoghi di lavoro, solo per fare alcuni esempi.  

Alcune iniziative potranno essere finanziate dai risparmi ottenuti con la 

riduzione delle indennità di carica dei membri del Consiglio, con inversione 

di tendenza rispetto a quanto fatto dall’uscente Consiliatura (vedi oltre). 
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• Senso di correttezza istituzionale e rapporti di leale 

collaborazione con i l  CNOP, con gli  altri  Ordini,  con altre 

istituzioni o soggetti r i levanti per la professione (es. ENPAP) 

Il CNOP è un organo collegiale formato da tutti i presidenti degli ordini 

regionali e provinciali che assume le decisioni in modo democratico. È la 

massima rappresentanza della nostra professione e si rapporta con le altre 

istituzioni nazionali. Nell’interesse generale, i rapporti tra il nostro Ordine e il 

CNOP devono essere di massima collaborazione.  

Chi è ai vertici di un ente pubblico, come l’Ordine Lazio, deve rapportarsi in 

modo corretto e collaborativo con altri enti o istituzioni pubbliche. Voglio un 

Ordine Psicologi del Lazio che collabori con CNOP, altri Ordini, ENPAP e 

altre istituzioni in virtù dell’architettura dei rapporti istituzionali, non in virtù 

dell’appartenenza o meno a un’associazione o a una stessa corrente. 

A titolo di esempio, in questi anni, le iscritte e gli iscritti del Lazio non hanno 

beneficiato della divulgazione di tante iniziative culturali di rango nazionale e 

internazionale che si sono svolte a Roma, che avrebbero potuto esser 

maggiormente fruite se l’Ordine Lazio, grazie al suo stretto contatto con le 

iscritte e gli iscritti, avesse contributo a promuoverle. La mancata adesione 

dell’Ordine Lazio alla Giornata della Psicologia istituita dal CNOP, che è stata 

persino pubblicizzata in radio nel 2018, è un caso esemplare di una gestione 

che non mette al primo posto l’interesse collettivo della professione e il 

senso di colleganza e appartenenza. Di fronte alla società, la nostra 

professione, pur nelle differenze e nel dibattito interno, deve essere unita.  

Non ricordo che il Presidente dell’Ordine Lazio abbia mai presenziato alle 

iniziative organizzate dal CNOP a Roma! 

Altrettando grave, a mio parere, l’uso di toni irrispettosi e la presa in giro, o la 

critica basata sulla propria disinformazione da parte di persone che rivestono 

cariche importanti nell’Ordine Lazio (un caso recentissimo riguarda il 

Tesoriere Federico Conte che in un video appello dai toni drammatici ha 
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accusato il CNOP di non presentarsi a determinate riunioni UNI; il Tesoriere 

ha dimostrato di non sapere che le riunioni di cui parlava erano riservate agli 

Ordini territoriali e comunque di modesto rilievo, in quanto subordinate ai 

lavori di altro livello per i quali il CNOP sarebbe stato convocato).  

Comportamenti che, oltre che plausibilmente in contrasto con il Codice 

deontologico, arrecano danno alla professione che appare governata da 

persone villane e disinformate.  Se c’è una divergenza di opinioni, questa 

deve essere espressa sempre in modi educati. Ancora più curioso che un 

Presidente regionale parli del CNOP come se egli stesso non ne facesse 

parte e non potesse egli stesso presentare proposte. 

Nel caso di mia elezione mi impegnerò affinché, a prescindere 

dall’appartenenza ad associazioni professionali, i rapporti con le altre 

istituzioni e gli altri enti, in primis il CNOP, siano sempre di massima 

collaborazione e rispetto del “galateo istituzionale”, mettendo sempre al 

primo posto l’interesse collettivo del Paese e della categoria e mai il 

tornaconto che può derivare per una determinata corrente. È un po’ avvilente 

dover inserire tale punto del programma, ma per quello a cui abbiamo 

assistito sarebbe insensato mettere la testa sotto la sabbia rispetto a questa 

problematica. 

 

• Adesione all ’Agenda ONU 2030 per lo sviluppo sostenibile 

L’ONU, anche con grande impegno dell’Italia, ha deliberato 17 obiettivi di 

sviluppo sostenibile e 169 sotto-obiettivi da raggiungere entro il 2030 per 

mettere al riparo l’Umanità e il Pianeta da crisi economica, ecologica e 

sociale, garantendo pace, prosperità e tutela dell’ambiente, arrivando a un 

nuovo equilibrio a livello planetario. Si tratta di un impegno che l’Italia ha 

assunto, una visione che innamora e ispira. Personalmente ne sono 

affascinata.  
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Non è una sfida di poco conto, è necessario un impegno a livello di individui, 

di gruppi, di comunità e di nazione, contemperando esigenze economiche, 

ecologiche e sociali  a partire da subito.  

Il perseguimento degli obiettivi dell’agenda ONU è in linea con i valori della 

professione di ricerca di salute e benessere, perseguimento dell’uguaglianza 

e del rispetto dei diritti umani, promozione dell’emancipazione, solo per fare 

alcuni esempi. Mi affascina l’idea che anche l’Ordine Psicologi possa rendersi 

protagonista nella marcia verso questi obiettivi, sia nella gestione materiale 

sia contribuendo al cambiamento socio-culturale necessario. Ne sarei 

orgogliosa. 

La Presidenza del Consiglio, con attività iniziate e proseguite sotto diversi 

governi, sostiene tutti gli enti pubblici attraverso corsi dedicati e altre 

opportunità. Il raggiungimento degli obiettivi 2030 necessita anche di 

cambiamento culturali e realizzazione di politiche che utilizzino il nudging e 

altre conoscenze in materia di “architettura delle scelte”, competenze di 

psicologia di comunità e non solo. Per questi aspetti noi psicologi siamo 

chiamati a fare la nostra parte. 

Se sarò eletta, mi impegnerò a far sì che le attività dell’Ordine siano per 

quanto possibile in armonia con l’Agenda 2030 e che l’Ordine adotti delle 

azioni nella relativa direzione, a partire da informative, momenti di incontro 

con gli iscritti, con la cittadinanza e altri soggetti pubblici e privati.   

Proporrò inoltre l’adesione dell’Ordine all’ASviS, Alleanza Italiana per lo 

Sviluppo Sostenibile e alle relative iniziative.  

 Utilizzerò quanto appreso nel corso che sto completando presso la Scuola 

Nazionale dell’Amministrazione (SNA) “Politiche integrate per l’Agenda 

2030”.   
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• Maggiore apertura e disponibil ità della sede per attività 

autonome e autogestite delle iscritte e degli iscritt i  

Immagino un Ordine come casa delle iscritte e degli iscritti, presso il quale le 

psicologhe e gli psicologi possano realizzare iniziative anche 

autonomamente.  

Attualmente le sale  conferenza dell’Ordine non possono essere prenotate 

nella giornata del sabato o della domenica, il pomeriggio sono disponibili 

solo il mercoledì e fino alle 18. Proporrò il ripristino dell’iniziativa “I seminari 

del sabato”, autonomamente gestiti dagli iscritti.  Ciò consentirà agli iscritti e 

alle iscritte di poter presentare i propri lavori (relazioni, pubblicazioni, etc.) e 

confrontarsi, indipendentemente dalla partecipazione a un gruppo di lavoro 

o a una commissione. 

Chiederò il ripristino di una bacheca virtuale sul sito web sulla quale 

segnalare eventi scientifico-culturali non organizzati dall’Ordine, purché non 

a scopo di lucro, offerte di collaborazione, condivisioni di studi, etc.  

Questo punto del programma è ovviamente collegato alle “Azioni per 

aumentare le possibilità di lavoro”. 

 

• Iniziativa “Estate romana all ’Ordine Psicologi Lazio” e 

“estate all ’Ordine Psicologi sul territorio laziale” 

Ci sono state delle polemiche e perplessità sul costo, ma il contratto è in 

essere, e allora perché non sfruttare i vantaggi della situazione? Affacciata sul 

Tevere nei pressi dell’Isola Tiberina, la nostra sede è un vero gioiellino nel 

cuore della città. Un ottimo biglietto da visita per la professione.  Proporrò 

l’apertura serale della terrazza nei mesi estivi per eventi culturali,  

intrattenimento musicale raffinato e momenti di incontro della comunità 

professionale, anche aperti alla cittadinanza, valutando la possibilità di 
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aderire ufficialmente all’estate romana (“Estate romana all’Ordine Psicologi”). 

L’Ordine Psicologi del Lazio come nuovo salotto romano per frequentarci tra 

colleghe e colleghi e avvicinare romani e non, giovani e meno giovani. 

Sosterrò la realizzazione di eventi dell’Ordine Psicologi anche a Frosinone, 

Latina, Rieti e Viterbo, per dare un segno di vicinanza alle colleghe e ai 

colleghi di quelle zone e per promuovere gli psicologi presso la  cittadinanza 

e le istituzioni locali. 

 

 

Area “Gestione dell’Ordine” 

•Massimo rigore e onestà nella gestione di incarichi e conflitt i  di 

interesse 

Ritengo che il nostro Ordine necessiti di maggiore rigore nella gestione di 

incarichi e conflitti di interesse.  

È vigente il “Codice di comportamento dei pubblici dipendenti dell’Ordine 

Psicologi del Lazio” i cui principi, come prevede l’articolato, si applicano a 

chiunque riceva incarichi dall’Ordine a qualunque titolo e per quanto 

possibile persino ai fornitori.5 Se verrò eletta, un primo passo sarà insistere 

perché venga sottoscritto (come dovrebbe essere) e sempre applicato nelle 

parti applicabili da chiunque abbia incarichi, soprattutto circa il 

perseguimento del bene collettivo e il dovere di astensione e di informativa 

in caso di conflitto d’interesse, anche per tutti i membri dei gruppi di lavoro 

(il documento si trova nella sezione del sito “Amministrazione trasparente”).  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
5	  Il	  Codice	  è	  presente	  in	  tutti	  le	  Amministrazioni	  pubbliche	  ed	  è	  formulato	  sulla	  base	  di	  un	  modello	  
comune	  a	  norma	  di	  legge	  al	  fine	  di	  assicurare	  la	  qualità	  dei	  servizi,	  la	  prevenzione	  dei	  fenomeni	  di	  
corruzione,	  in	  sintesi	  	  la	  cura	  esclusiva	  dell’interesse	  pubblico.	  



	  	  Laura	  Barnaba candidata	  al	  Consiglio	  dell’Ordine	  Psicologi	  del	  Lazio	  2019	  	  
sito	  web	  www.laurabarnaba.wixsite.com/opl2019	  	  	  
	  

	  
	  

22	  

La partecipazione ai gruppi di lavoro e alle commissioni deve avvenire con lo 

spirito di dare qualcosa alla comunità professionale e di confrontarsi tra 

colleghi. Non possono essere ammessi scivoloni, come elencare nella scarna 

sitografia di un articolo sul sito dell’Ordine anche la pagina di una società di 

consulenza.  

Come detto in precedenza, a mio parere va resa trasparente l’esistenza di 

rapporti di lavoro tra membri del Consiglio e i titolari di incarichi di 

qualunque tipo assegnati dal Consiglio, anche per gli incarichi di 

componente di un  gruppi di lavoro.  

 

• Sezione “Amministrazione Trasparente” del sito web e 

nomina Responsabile Prevenzione Corruzione e Trasparenza 

Nonostante i proclami di trasparenza (anche nel programma elettorale di 

Altrapsicologia, a cui appartiene la maggioranza uscente), nonostante 

l’attuale Consiliatura sia stata in carica due anni in più del mandato ordinario 

di quattro anni, la sezione “Amministrazione Trasparente” del sito web è 

lungi dall’essere completa. A titolo di esempio: mancano i rapporti del 

Revisore dei Conti, mancano i compensi per i molti incarichi attribuiti, nella 

relazione al bilancio preventivo 2019 del Presidente c’è il riferimento a un 

allegato che però non è pubblicato… e soprattutto non sono pubblicati gli 

importi percepiti da Presidenti e Consiglieri! 

Questo nonostante l’ANAC abbia chiarito fin dal 2016 che gli Ordini 

Professionali devono seguire la normativa in materia di trasparenza e 

anticorruzione in tutti i casi in cui è possibile.   

Inoltre l’Ordine, come gli altri enti pubblici, deve nominare un Responsabile 

Prevenzione della Corruzione e della Trasparenza (RPCT) che dovrebbe 

anche verificare la completezza della documentazione nella sezione del sito 

web Amministrazione Trasparente.  Nell’aprile scorso, l’incarico di RPCT è 
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stato affidato al Tesoriere Federico Conte, ma l’ANAC ha indicato fin dal 

2016 che il RPCT non può essere un consigliere di Ordine professionale con 

incarichi gestionali e ha esplicitato che non può essere il Consigliere 

tesoriere! Per verificare, si può consultare il Piano nazionale anticorruzione 

2016, pagg.50-51, che si trova a questo link e i cui contenuti per gli Ordini 

professionali sono stati riconfermati nel Piano 2018. Segnalo anche l’articolo 

sul mio sito che ho dedicato all’argomento. 

Quindi nell’Ordine Psicologi del Lazio, le cui entrate sono i contributi di tutte 

le iscritte e gli iscritti, le pagine del sito “Amministrazione trasparente” non 

sono trasparenti e l’incarico di Responsabile per la Prevenzione della 

Corruzione e della Trasparenza è affidato a una persona in posizione di 

incompatibilità! Tutto questo mentre l’associazione Altrapsicologia che 

sostiene il Tesoriere uscente Federico Conte fa proclami di Trasparenza nei 

suo programmi elettorali!  

Senza entrare oltre nei dettagli, se sarò eletta, uno dei miei impegni sarà 

accertarmi che la sezione del sito “Amministrazione Trasparente” contenga 

davvero tutti i dati previsti dalla legge e che la nomina di RPCT sia effettuata 

nel rispetto delle indicazioni dell’ANAC emanate ai fini della reale incisività 

della figura. Proporrò un approfondimento legale per verificare se l’Ordine 

abbia subito danni di immagine o di altro tipo da quanto descritto e da 

situazioni collegate.  

Il rispetto delle norme in materia di Anticorruzione e Trasparenza è un diritto 

di iscritte, iscritti, cittadine e cittadini tutti, dovrebbe essere già la prassi, è 

uno scandalo che io debba inserirlo come punto nel programma. Ma come 

per altri punti, di fronte a tale situazione non posso mettere la testa sotto la 

sabbia. 
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• Riduzione indennità per Presidente e altre cariche, ripristino 

dei valori precedenti  

Le indennità di carica e i gettoni di presenza sono stabiliti dal Consiglio al 

momento dell’insediamento. Riepilogo di seguito le principali decisioni 

assunte dall’uscente Consiliatura con delibera n.29 del 2014:  

- Presidente € 40.000 annui + IVA e contributi previdenziali 

- Vicepresidente € 22.000 annui + IVA e contributi previdenziali 

- Segretario € 22.000 annui + IVA e contributi previdenziali 

- Tesoriere € 27.500 annui + IVA e contributi previdenziali 

- Gettone di presenza per riunioni di consiglio  (durata non inferiore a 1 

ora e 30 minuti): € 330 + IVA e contributi previdenziali  

- Gettone di presenza per Commissioni (durata non inferiore a 1 ora e 30 

minuti): Coordinatore € 220+IVA e contributi previdenziali; componente 

€ 180,00 + IVA e contributi previdenziali 

- Gettone di presenza ai rappresentanti dell’Ordine a riunione presso 

istituzioni pubbliche e/o private: €180,00  

 

In Ordine Lazio troviamo gli importi più alti del resto d’Italia.  

Inoltre, in molti Ordini non è previsto il cumulo dell’indennità con il gettone 

di presenza. Ad esempio, in Ordine Lombardia, comparabile per dimensioni,  

e non guidato da Altrapsicologia, l’importo ricevuto dal Presidente nel 2015 

che si evince dal sito è di  € 33.000 onnicomprensivi; per lo stesso periodo,  

per il Presidente del Lazio dobbiamo calcolare € 40.000+ gettoni di presenza 

in Consiglio €330 X n. riunioni, gettoni di presenza riunioni istituzionali €180 X 

n. riunioni. Non sono riuscita a trovare il totale percepito negli anni perché, 

come detto al punto precedente, il dato è mancante nella sezione 

Amministrazione Trasparente. 
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Nel 2017, a tre anni dalla precedente deliberazione e non mancando di 

suscitare polemiche, la maggioranza in Consiglio ha addirittura aumentato gli 

importi per le indennità di carica annue: 

- Presidente da € 40.000 a € 50.000 (+25%) 

- Vicepresidente da € 22.000 a € 27.000 (+22%) 

- Segretario da € 22.000 a € 27.000 (+22%) 

- Tesoriere da €27.500 a € 37.500 (+36%)  

Trovo questo aumento  a dir poco sbalorditivo e ritengo che le cifre destinate 

agli aumenti (decine di migliaia di euro) avrebbero potuto e dovuto invece 

essere destinate a vantaggio di tutta la comunità. Sottolineo che gli importi 

non sono onnicomprensivi per tutta l’attività e vi si aggiungono i vari gettoni 

di presenza. 

Gli aumenti sono stati giustificati con il numero di iscritti, ma vi dico come la 

vedo: la maggioranza si iscrive e poi non richiede più alcun servizio (che 

comunque per lo più ricade sugli impiegati). Non sono una giuslavorista ma 

so che l'indennità non ha tanto il senso di un corrispettivo di una prestazione, 

quanto il ristoro del tempo sottratto ad altre attività economicamente più 

vantaggiose. Quindi se il Presidente ha un'indennità di 50.000 euro netti 

annui stiamo dicendo che se anziché essere Presidente svolgesse 

pienamente il suo lavoro guadagnerebbe 50.000 euro netti all'anno  in più 

(idem per le altre cariche).  Ovviamente sto semplificando, ma quanti 

psicologi o, nel caso specifico, le persone fisiche che hanno deliberato 

l'aumento, riceverebbero tali cifre? E 40.000 euro anni non erano già 

decorosi?   

Sui gettoni di presenza, voglio chiarire che se una riunione dura 8 ore e 

plausibilmente richiede delle ore di studio e lavoro precedenti e successive 

(es. riunioni di Consiglio), le cifre stabilite potrebbero essere ragionevoli. 

Tuttavia potrebbe essere sensato stabilire gettoni diversi per intervalli diversi 

di durata, non un unico importo valido per riunioni da 1h 45  a 8h. 
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In caso di elezione, mi impegno a far quanto in mio potere per non far 

superare gli importi fissati nel 2014, rivedendo però il sistema di cumulo con i 

gettoni ed effettuando dei raffronti con altri Ordini. Sarò intransigente 

rispetto alla pubblicazione degli introiti, ricorrendo se necessario all’ANAC. 

Qualcuno penserà che sia poco elegante parlare di soldi, io ritengo che in 

questo frangente sia opportuno e non voglio mettere la testa sotto la sabbia. 

 

• Verif iche sulla gestione del personale interno e sulle nomine 

di legge 

I dati sul personale contenuti dei bilanci evidenziano posti disponibili in 

pianta organica e personale in comando. Lo scorso aprile, con delibera n.119-

19, è stata modificata la pianta organica, confermando la presenza di un 

dirigente (direttore amministrativo). Con la delibera immediatamente 

successiva, la n. 220-19, il direttore amministrativo è passato ad altra 

amministrazione in mobilità, i relativi incarichi assunti dal Tesoriere a fronte di 

un maggior introito di €16.000.6 È peculiare che possa andar via per mobilità 

una figura, unica nell’ente, mentre la posizione resta in pianta organica (e 

quindi vuol dire che viene reputata necessaria) e non sembra sia stata cercata 

una sostituzione.  

Mi impegno, in caso di elezione, a far effettuare delle verifiche sulla gestione 

del personale interno, per garantire che l’Ordine sia sempre un datore di 

lavoro esemplare e in linea con le disposizioni normative e regolamentari. 

Auspico che l’Ordine sia provvisto per quanto possibile di personale a tempo 

indeterminato, situazione che garantisce maggiormente i dipendenti e 

assicura competenze interne sempre disponibili.  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
6	  Per	  il	  vigente	  regolamento	  tra	  i	  compiti	  del	  Tesoriere	  c’era	  già	  quello	  di	  sostituire	  il	  direttore	  
amministrativo	  in	  caso	  di	  necessità,	  compresa	  “vacanza”,	  e	  questo	  ulteriore	  compenso	  mi	  lascia	  
perplessa.	  Mi	  sembra	  come	  se	  un	  vicepresidente	  dovesse	  prendere	  un’ulteriore	  indennità	  per	  
sostituire	  il	  presidente	  oltre	  a	  quella	  che	  prende	  come	  vicepresidente.	  
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• Adesione all ’Agenda ONU 2030 per lo sviluppo sostenibile 

L’adesione all’Agenda ONU 2013, affrontata in un punto precedente del mio 

programma, ha risvolti anche per la gestione materiale della sede. Si può fare 

molto, ad esempio scegliendo produttori e fornitori sostenibili sia dal punto 

di vista della tutela ambientale, sia sociale ed economica (ad esempio 

fornitori che garantiscano buone condizioni di lavoro ai dipendenti). Come 

detto in precedenza, la Presidenza del Consiglio, con attività iniziate e 

proseguite sotto diversi governi, sostiene tutti gli enti pubblici attraverso 

corsi dedicati tra l’altro alla gestione sostenibile della propria sede. 

Se sarò eletta, mi impegno a far sì che ogni attività, anche di gestione della 

sede, sia per quanto possibile in armonia con l’Agenda ONU 2030.  

 

Area “Tutela della professione e contrasto all’abusivismo” 

La pratica professionale abusiva costituisce una minaccia importante alla 

salute e al benessere dei cittadini. Da semplice iscritta, ho sempre segnalato 

all’Ordine le situazioni sospette. Molti anni fa, a seguito di una mia 

informativa, la Presidente pro-tempore Maria Lori Zaccaria fermò l’inizio di un 

corso esperienziale di educazione emozionale in una scuola materna 

proposto da una c.d. counselor.  

Nell’attuale consiliatura, ho fatto parte della Commissione Tutela dal 2015 al 

2017. Se sarò eletta, mi impegno a contrastare e prevenire il fenomeno 

dell’abusivismo  e a tutelare la professione. 

 

• Campagne informative  

Accanto alle azioni legali, effettuate per legge dall’Ordine, mi impegnerò per 

campagne informative in studi medici, farmacie e palestre e altri contesti 



	  	  Laura	  Barnaba candidata	  al	  Consiglio	  dell’Ordine	  Psicologi	  del	  Lazio	  2019	  	  
sito	  web	  www.laurabarnaba.wixsite.com/opl2019	  	  	  
	  

	  
	  

28	  

pubblici, stabilendo accordi con altri soggetti, come Ordini di altre 

professioni  e associazioni di consumatori. 

 

• Prosecuzione attività sportello legale per presunte vittime 

dell’abuso di professione 

Sosterrò il proseguimento dello Sportello di tutela legale attivato dall’attuale 

Consiliatura per le presunte vittime dell’esercizio abusivo della professione. 

 

 • “White l ist” delle scuole di psicoterapia che non formano 

figure potenzialmente abusive 

Un fattore che concorre al fenomeno dell’abusivismo è l’insegnamento di 

tecniche psicologiche a non psicologi in contesti che possono alimentare 

attività professionali non legittime. Sull’esempio dell’Ordine dell’Umbria nel 

2018, proporrò una “white list” di scuole di formazione in psicoterapia che 

non formano figure potenzialmente abusive e che devono essere valorizzate 

per il loro rigore. 

 

• Coordinamento e collaborazione con i l  CNOP e altri  Ordini 

Regionali 

Se sarò eletta, accanto ad azioni a livello regionale, appoggerò il 

proseguimento delle azioni a livello nazionale portate avanti finora dal CNOP 

presso Ministero della Salute, MISE, UNI, etc. L’abusivismo si può combattere 

più efficacemente alla radice attraverso azioni a valenza nazionale e 
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scambiando le reciproche esperienze tra Ordini regionali senza inutili rivalità. 

Mi impegnerò affinché un tema così importante non venga strumentalizzato.7 

 

Area Deontologia (anche da proporre in sede CNOP) 

Le modifiche al codice deontologico non sono competenza diretta 

dell’Ordine Lazio, il cui Presidente potrà tuttavia farsi portavoce di istanze 

presso il CNOP.  

L’Ordine Lazio può invece modificare il proprio regolamento interno e il 

funzionamento della propria Commissione deontologica. 

 

• Proposta inserimento articolo sul comportamento da 

adottare in caso di errore o omissione 

Prendendo esempio dal codice deontologico degli assistenti sociali, intendo 

proporre l’inserimento del dovere degli iscritti, in caso di errore, omissione 

e/o comunque violazione del codice, di esperire ogni tentativo per mitigare 

gli effetti dannosi. Di tali tentavi di rimediare, che possono comprendere, se 

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
7	   Rispetto	   alla	   strumentalizzazioni,	   vale	   la	   pena	   ricordare	   che	   il	   CNOP	   vinse	   un	   ricorso	   al	   TAR	  
contro	  l’iscrizione	  all’elenco	  MISE	  per	  le	  professioni	  non	  regolamentate	  ex	  L.4/2013,	  come	  trovate	  
descritto	   qui	   dal	   CNOP	   e	   qui	   dalla	   Commissione	   Tutela	   dell’Ordine	   Lazio.	   Al	   CNOP	   il	   Presidente	  
Nicola	  Piccinini,	  con	  altri	  due	  presidenti	  di	  Altrapsicologia,	  non	  votò	  a	  favore	  del	  ricorso,	  	  ma	  dopo	  
la	  vittoria	  pubblicò	  un	  articolo	  dal	  quale,	  mischiando	  tanti	  argomenti,	   sembra	  che	   il	  CNOP	  abbia	  
fatto	  ricorso	  perché	  aveva	  seguito	  Altrapsicologia!	  Insomma,	  si	  prende	  il	  merito	  di	  un	  ricorso	  che	  
fosse	  stato	  per	  lui	  non	  si	  sarebbe	  mai	  intrapreso.	  C’è	  stato	  ricorso	  al	  Consiglio	  di	  Stato	  e	  l’Ordine	  
Lazio	   si	   costituì	   indipendentemente	   dal	   CNOP.	  Non	  mi	   spiego	   la	   costituzione	   (con	   i	   fondi	   di	   noi	  
iscritti),	   visto	   che	   c’era	  già	   il	   CNOP,	   se	  non	  con	   il	   desiderio	  di	  Piccinini	  di	  mettersi	   in	  evidenza	  e	  
forse	   farsi	   perdonare	   il	   precedente	   voto	   non	   favorevole.	   Il	   ricorso	   fu	   perso	   in	   secondo	   grado,	  
anche	   se	   non	   sono	   stati	   messi	   in	   discussione	   i	   principi	   affermati	   nel	   primo.	   In	   questo	   periodo	  
elettorale	  Nicola	  Piccinini	  ha	  accusato	  il	  presidente	  dell’Ordine	  Lombardia	  di	  sostenere	  i	  counselor	  
per	   la	   prevista	   partecipazione	   a	   un	   evento	   sulle	   relazioni	   di	   aiuto.	   In	   realtà	   il	   Presidente	   della	  
Lombardia	   andrà	   perché	   il	   Consiglio	   lombardo	   all’unanimità	   (compresi	   consiglieri	   di	   area	  
Altrapsicologia)	  lo	  ha	  incaricato	  di	  partecipare	  per	  controbattere	  eventuali	  affermazioni	  contro	  la	  
nostra	  professione,	  insomma	  per	  difenderla!	  	  Poi	  il	  video-‐appello	  di	  Federico	  Conte	  sull’UNI	  di	  cui	  
ho	  parlato	  in	  precedenza…	  
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utile, l’informativa alle parti interessate, si dovrà tener conto in caso di 

procedimento deontologico.  

Una tale previsione mi sembra utile perché incentiva il comportamento 

riparativo a vantaggio di utente e cliente e opera una distinzione tra il 

professionista che tenta di riparare e colui che non lo fa. 

 

• Procedura per procedimenti r iguardanti consiglieri o altri  

t itolari di cariche elettive  

Ispirata da casi effettivamente accaduti, intendo proporre che i procedimenti 

deontologici (comprese le istruttorie preliminari previste in Ordine Lazio) 

riguardanti i componenti del Consiglio siano sempre affrontati non nel 

Consiglio di appartenenza, ma in quello più vicino sul territorio.   Nella 

pratica questo può già verificarsi, ma la mia proposta è che diventi una regola 

esplicitata. 

 

 

• Studio proposta sui provvedimenti disciplinari in caso di 

gravi e giustif icati motivi anche nelle more della conclusione 

di procedimenti penali e azioni preventive (Bibbiano) 

Quando un fatto che può costituire motivo di addebito disciplinare è anche 

oggetto di un procedimento penale, talora il Consiglio sospende ogni 

decisione in attesa dell’esito del giudizio penale. Questo è corretto dal punto 

di vista della presunzione di innocenza e per evitare richieste risarcitorie in 

caso di sanzione dell’Ordine e assoluzione in sede penale. Ad ogni modo i 

tempi del processo penale sono molto lunghi. Se sarò eletta proporrò uno 

studio su come affrontare i casi come quelli di Bibbiano contemperando la 

presunzione di innocenza con la tutela dell’utenza e dell’immagine della 

professione di fronte alle legittime aspettative dell’opinione pubblica. 

Fatta salva la necessità di non generalizzare e non criminalizzare, su un altro 

piano gli abusi emersi nella vicenda Bibbiano devono stimolare nella 
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comunità professionale una riflessione su possibili azioni preventive di casi 

analoghi. 

Se sarò eletta, proporrò di approfondire le suddette questioni, 

eventualmente investendone direttamente il CNOP anche al fine di dare 

delle risposte importanti al Paese. 

 

 

Ti	  ringrazio	  per	  aver	  letto	  fino	  a	  qui.	  

	  

Laura	  Barnaba	  

Cell.	  349	  7552057	  
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Per conoscermi meglio,  

per domande e suggerimenti: 

cellulare 

349 7552057 

 

e-mail 

 laura.barnaba.candidaturaopl.2019@gmail.com 

 

sito web 

https://www.laurabarnaba.wixsite.com/opl2019 

 

pagina Facebook 
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